

LES
BIBLIOTHÈQUES DE LYON

(SUITE.) *

Bibliothèque des PP. Jésuites.

Les religieux de cet ordre ne sont pas nouveaux à Lyon. — En décrivant la Bibliothèque du Lycée, j'ai pu raconter, déjà, tous les services qu'ils surent rendre aux arts et aux sciences, dans notre ville, avant 1789.

Nous les avons vus donner à notre grand collège *de la Trinité*, qu'ils ont édifié, eux-mêmes, sur les plans d'un des membres les plus distingués de leur société, Martellange, une splendeur qu'on n'a jamais pu égaler, depuis lors; nous les avons vus fonder aussi, et souvent enrichir de leurs propres œuvres, la riche bibliothèque qu'on admire aujourd'hui dans ce vaste et grand vaisseau qui restera comme l'un des plus beaux monuments d'architecture du XVII^e siècle. Enfin, j'ai raconté leur double expulsion de ce grand établissement, à deux époques diverses, quand des ministres circonvenus et obsédés par les ennemis que leur avait suscités leur influence et leurs richesses, signèrent des ordres d'exil, mais bientôt ensuite rapportés.

Cet ordre, nous l'avons dit aussi, possédait à Lyon, outre le *Grand Collège* et le *Petit Collège*, d'autres grands établissements. C'était, entre autres, la *Maison de Saint-Joseph*, située dans la rue Saint-Joseph, fondée par le P. de Canillac, qui y consacra toute sa fortune personnelle, en 1619, et comblée par les libéralités de Louis XIII et du cardinal de Richelieu.

(*) Voir la précédente livraison.